

En Alicante, un mes . . . 1'75 pts.  
 Un trimestre . . . . . 5 »  
 Fuera de la capital, trimestre 5'75 »  
 Extranjero, trimestre. . . 15 »  
 Número suelto . . . . . 0'25 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.

Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

No se devuelven originales!

AÑO II

Alicante 10 de mayo de 1887

NÚM. 393

## EL LIBERAL

Martes 10 de mayo de 1887

### DESDE MADRID

8 de mayo 1887.

Pues señor, esta mañana ha llegado el Sr. Romero Robledo, y esta tarde, en vez de desvanecerse los rumores sobre disidencias entre romeristas y dominiguistas, se han acentuado dichos rumores, hasta el punto, que no parece sino que antes de veinte y cuatro horas, han de haberse tirado ya los trastos á la cabeza. Realmente, lo que hay en el fondo de todo esto, es, que los reformistas creían que á los dos meses de presentarse unidos los señores Romero y López Domínguez, iban á conseguir el poder, porque si; y ahora, al ver que cada día se hace más larga su peregrinación por los desierto de la nómina; que su pretendido programa político no tiene razón de ser, puesto que el gobierno ha sacado ya de las Cortes la ley de asociaciones, sacará en breve el establecimiento del Jurado, y hará oportunamente lo mismo con el sufragio universal; y que con el programa militar ocurre lo propio, pues el general Cassola ha presentado los proyectos de reformas, que tanto necesita la institución armada; al ver esto, repito, el temor, la desconfianza y el descorazonamiento se han apoderado de los reformistas, y no hay dique que los contenga.

Por lo demás, la recepción que han hecho hoy al Sr. Romero Robledo sus amigos políticos, no debe haberle satisfecho completamente. Aguardábanle, eso sí, en el anden de la estación los huéspedes á quienes él levantó de la nada; pero escaseaban los izquierdistas, sobre todo los izquierdistas de cierto viso, y no tuvo á bien molestarse para ir á recibir á su aliado el general López Domínguez. Tampoco se veía entre los que aguardaban al Sr. Linares Rivas, por haber éste recordado sin duda, que en el banquete último celebrado por la plana mayor del partido, tuvo á bien el Sr. Romero Robledo rectificar una frase suya á propósito del papel que en las futuras contingencias de la política está llamada á desempeñar la espada del general.

La recepción, en suma, no ha sido de las que el Sr. Romero Robledo estaba acostumbrado á ver, y esperaba ahora seguramente. La casa del jefe de los huéspedes se ha visto hoy, por lo demás, muy

concurrida; pero notándose siempre, sin embargo, la ausencia de algunos izquierdistas.

Según informes dignos de crédito, no tienen fundamento alguno los rumores que circularon anoche sobre trabajos, ó por mejor decir, recrudescimiento en los trabajos revolucionarios de Cuba. Personas conocedoras de lo que en la Gran Antilla sucede, limitan lo que haya podido suceder, caso de haber sucedido algo, á alguna intentona ó desembarco que hayan pretendido realizar en los últimos límites de la desesperación; y acosa dos como se ven por todas partes, por la persecución de que son objeto, algunos jefes de las partidas de bandoleros que existen ó han existido hasta hace poco en la isla de Cuba.

A esto es á lo más que pueden reducirse los rumores que anoche circularon en algunos centros políticos; y siempre en el supuesto de que haya ocurrido algo, cosa que se ignora completamente.

La reunión que según algunos periódicos de la mañana pensaban celebrar esta tarde en el Congreso los ortodoxos, para acordar su plan de campaña contra los proyectos del general Cassola, ni se ha verificado, ni se sabe haya propósitos de celebrarla mañana. En este asunto, y dígan lo que queren los periódicos canovistas, es más el ruido que las nueces, ó lo que vale igual, más lo que se dice que los conservadores se proponen hacer, que lo que en realidad llevarán á cabo.

De otros asuntos, nada. En la semana próxima se presentarán al Congreso sus dictámenes sobre el Código penal, ley constitutiva del ejército y presupuestos de gastos, continuándose así el período fecundo del gobierno liberal.

Los centros políticos, casi desierto, lo cual no tiene nada de extraño, pues hay toros y hace además una tarde magnífica.

Hasta mañana, pues.

Pío Gil.

### EL POSIBILISMO

Entre las distintas fracciones que constituyen el partido republicano español, ninguna había adquirido las condiciones de disciplina y de organización que había conseguido alcanzar el que unos

llaman partido republicano histórico, otros republicanos gubernamental, y que generalmente es conocido con la denominación de posibilista.

El prestigio personal y la autoridad ejercida entre sus amigos por el señor Castelar, fueron las principales bases que contribuyeron al resultado que más arriba indicamos.

Ha llegado, sin embargo, un momento, en que algunos correligionarios del ilustre orador, han creído que éste no conducía á su partido por los derroteros marcados por su historia, y por sus antecedentes; y de este modo se ha creado una situación que puede llegar á ser de fatales consecuencias para la unidad y la vida de aquél partido.

Hasta ahora, la autoridad del jefe no había sido discutida; ni sus decisiones puestas en tela de juicio; es posible que estas mismas circunstancias hayan contribuido á que el Sr. Castelar acentúe demasiado el personalismo de su política, dando de este modo origen á la rebeldía que en estos momentos se le viene encima.

Por sostener su criterio propio y rechazar deseos que acaso considerase como exigencia, el pontífice máximo del posibilismo sostuvo su negativa contra el proyecto de que sus amigos creasen un círculo político.

Los desairados se han convertido en resentidos, y en reuniones de carácter público no han tenido inconveniente en declarar que á pesar de la opinión de jefe, el partido republicano histórico quiere tener un centro en el que se discuta la marcha de la política, se estudie los intereses de la agrupación, se planteen soluciones, se determinen puntos de vista y se adopten líneas de conducta.

No es posible desconocer la gravedad que para el prestigio del señor Castelar envuelve esta actitud de una parte de sus amigos. Se empieza por discutirse la conveniencia de un acuerdo aparentemente de poca importancia; se sigue por la rebeldía; aparecen las primeras quejas, y desde el momento en que éstas son formuladas con más ó menos energía y con mayor ó menor violencia, aparecen muy próximas á convertirse en cargos y á transformarse en acusaciones.

Ahora lo que falta ver, es si el talento y las condiciones del Sr. Castelar son suficientes para dominar la crisis y conjurar el grave riesgo que por el momento amenaza la existencia normal del partido que dirige.

larga que ancha, cuya disposición de puertas y número y destino de los palacios que contiene son enteramente iguales á lo primeramente dicho: en el centro de ésta se halla el palacio del Kan, superior en capacidad á otro cualquiera del mundo.

El pavimento está levantado diez palmos sobre el suelo. Los techos son altísimos. Las paredes de los aposentos se hallan adornadas de oro y de plata, con figuras de dragones, aves, caballos y otros animales: no se ve más que oro y pinturas.

El salón de ceremonias es tan dilatado, que puede contener 6.000 personas. Las cámaras son muchas, y en resumen, el palacio es tan extenso y tan bien construido, que no es posible idear cosa mejor.

El enlucido de las fachadas es rojo, verde, amarillo, azul y de otros colores; y tan bien barnizado que resplandece por su consistencia puede durar eternamente.

El espacio de la una á la otra muralla está ocupado por praderas y árboles, donde se mantienen ciervos blancos, gatos de almizcle, cabras, venados y otros animales, aunque apartados del tránsito de las personas.

Hacia la fachada principal existe un lago bastante grande, lleno de peces de muchas clases, que sirven para el recreo del gran Kan; allí entra un río caudaloso, pero no tiene salida: los peces no pueden escaparse, porque hay grandes redes de hierro y de cobre para encerrarlos.

Hacia el Norte, y cerca de un tiro de flecha del palacio, se ve una colina artificial, alta de cien pasos y de una milla de circunferencia, cubierta de árboles siempre verdes: cuando el gran Kan sabe que prospera en cualquier parte

## EL PLÁ DEL BON REPÓS

Cuando el curioso desocupado recorre los barrios extremos de Alicante, experimenta una desagradable impresión al observar que, aun dentro del casco de una población, cuya parte moderna no tiene nada que envidiar á otras capitales de provincia, se encuentran calles, plazas y callejones verdaderamente inverosímiles.

Si el paseo se dirige hacia la parte alta del barrio de San Antón, encuéntrase, entre éste y la falda del Castillo de Santa Bárbara, lo que se llama vulgarmente las provincias, y que no es otra cosa que un extraño conjunto de miserables casuchas y pobrísimas habitaciones, en las que la masa de población, que en ella se alberga, no puede disfrutar de las más elementales condiciones que la higiene exige, para hacer posible la existencia.

Carencia absoluta de luz y de aire, estrechez suma en las viviendas, falta de espacio, ausencia de limpieza, escasez de ventilación, miseria absoluta, esto es lo único que allí se encuentra.

No se cense al observador en buscar agua, alcantarillas, ni demás elementos precisos para la vida; aquello es, como antes hemos dicho, un barrio absolutamente inverosímil.

Dando otros derroteros al paseo, pueden encontrarse otros grupos de calles que constituyen los llamados barrios de Santa Cruz y San Roque, y en los cuales, si bien la situación y condiciones no son tan desfavorables, no reunen tampoco la mayor parte de las que la organización aconseja y la higiene reclama.

Allí es fácil encontrar estrechísimos callejones, menos amplios tal vez que los tradicionales de Málaga y de Toledo, cuevas empinadísimas que es preciso salvar por medio de continuadas escalerillas, y la misma carencia antes indicada de servicios realmente indispensables.

Hemos expuesto ligeramete las condiciones en que se ve obligada á vivir la inmensa mayoría de la gente que en nuestra capital carece de los elementos necesarios para ocupar habitación en calles más céntricas y en las que los alquileres se van haciendo de día en día más elevados é insostenibles, y más de un vez al ocuparnos de análogos extremos, hemos aconsejado la conveniencia de que sean utilizados terrenos que en las inmediaciones de Alicante, pueden responder de un modo satisfactorio, á la por todos reconocida necesidad de construir barriadas de casas adecuadas á los medios de vida de las clases pobres y que reúnan á la baratura de los alquileres, las condiciones higiénicas y de ventilación indispensables.

Discurriendo de este modo, no podemos menos de felicitarnos, al tener noticia de que en el *Plá del bon repós*, que es precisamente uno de los sitios por nosotros indicado, han empezado los trabajos de nivelación y planificación para proceder inmediatamente á edificar un cómodo y amplio barrio para obreros, cuya terminación no se hará esperar mucho tiempo y en el que se seguirá el sistema generalmente adoptado en otras poblaciones de

un árbol notable, hacen que lo arranquen con la tierra en que está plantada y que lo lleven elefantes, por grande que sea, á dicha colina; así ha recogido las especies más hermosas del mundo.

La tierra del montecillo está cubierta de la que produce el color azul, la cual es verde, y por eso le llaman el *monte verde*.

En la cima hay un gran palacio también verde.

La colina, los árboles y el palacio forman un conjunto muy agradable: el Kan ha hecho todo esto para recrearse.

Cerca de su palacio hay otro semejante, donde habita Timur, el heredero del imperio: tiene la representación de su abuelo y el sello del Estado, pero no ejerce interin el Kan viva.

### CAPÍTULO VI

CIUDAD DE CAMBALUC

Era en lo antiguo extensa é importante; pero sabiendo el gran Kan por un astrólogo, que debía rebelarse, mandó levantar, próxima á ella, una nueva á la otra parte del río, é hizo que pasaran á habitarla los moradores de la primitiva, y la llamó Taidú.

Es cuadrada y de veinticinco millas de contorno.

La circundación terraplenes, altos de veinte pasos, anchos de diez en la base, que disminuyen gradualmente se elevan, hasta terminar en tres y están almenados; tiene doce puertas, y encima de ellas un grande y hermoso palacio; de suerte que en cada uno de

FOLLETÍN DE EL LIBERAL (9)

### LOS VIAJES

## MARCO POLO

VENECIANO

hermosas doncellas á su servicio, además de lacayos, escuderos y otros hombres y mujeres, hasta mil al todo.

Cuando el emperador quiere estar con una de ellas, la hace venir á su cámara, otras veces va él á la de ella.

Mantiene también concubinas y diré por qué. Hay una casta de Tártaros llamada *Migrac*, compuesta de hombres hermosos y ágiles. De las mujeres de esta casta se sacan cien lindas doncellas para el Kan, el cual las hace dormir con las mujeres del palacio para saber si á las dichas doncellas les huele el ajente y si son vírgenes.

Cada tres días y cada tres noches seis de estas doncellas sirven á Cublai en su cámara, en su lecho ó donde convenga.

### CAPÍTULO IV

HIJOS DEL GRAN KAN

Cublai Kan ha tenido veinte y dos hijos varones de sus cuatro mujeres. El mayor se llamaba Gengis, en memoria del fundador de la dinastía, á él tocaba el trono; pero habiendo

muerto le correspondió la sucesión al primogénito; de nombre Timur, joven sabio, valiente y muy experimentado en cosas de guerra.

Además ha tenido Cublai veinte y cinco hijos de sus concubinas, todos ellos de mucho valer, siete de los hijos que ha tenido de sus cuatro mujeres son reyes de extensas provincias y dominios, y gobiernan muy bien; cosa muy natural, porque su padre es el hombre más sabio y más prudente que ha salido de raza tártara.

### CAPÍTULO V

EL PALACIO DE CAMBALUC

El gran Kan reside en su corte del Catay, llamada de Cambaluc, tres meses del año, diciembre, enero y febrero, y allí tiene su mayor palacio. Este lo constituye primeramente una muralla cuadrada de á milla cada frente, muy gruesa, alta de diez pasos, toda de piedra y con almenas.

A cada extremo de esta muralla hay erigido un hermoso palacio, donde se guardan las armas y otros pertrechos del gran Kan, necesarios para la guerra.

En los ángulos se ven también otros palacios, de manera que son ocho al todo, y en cada uno de ellos se custodian una clase de efectos pertenecientes al monarca.

La muralla tiene en el lado del Mediodía cinco puertas: la del centro es la mayor y no se abre, más que cuando el soberano sale ó entra; las otras sirven para las gentes de inferior categoría, así como las que hay en los otros frentes para el paso general.

Dentro de la anterior muralla hay otra, más

que el inquilino pase á ser propietario al cabo de cierto tiempo.

Si este movimiento continúa como es de esperar, podrán corregirse antes de mucho los inconvenientes y defectos de que nos lamentamos, siendo fácil imprimir á la gente obrera nueva dirección para sus viviendas y tomando cuerpo las probabilidades de que desaparezcan por completo grupos de edificios, cuya existencia favorece hoy muy poco el buen nombre de nuestra ciudad.

## SUETOS POLÍTICOS

La elección verificada el domingo último para cubrir la vacante que dejó en la Diputación provincial nuestro querido amigo y jefe D. Rafael Terol, se llevó á efecto con el mayor entusiasmo y orden, tanto entre nuestros correligionarios de esta capital, como entre los demás de los pueblos que forman esta circunscripción, habiéndose votado unánimemente al candidato designado por nuestro partido, D. Alberto Ganga y Brú, el que ha obtenido los votos siguientes:

### Alicante

Colegio de las Casas Consistoriales, 327 votos.

Idem de Santa María, 239.

Idem del Teatro, 417.

Idem de San Francisco, 315.

Idem del Carmen, 228.

Idem de San Antón, 315.

### San Juan

Colegio único, 209 votos.

### Muchamiel

Colegio único, 225 votos.

### San Vicente

Colegio único, 171 votos.

### Villafranqueza

Colegio único, 48 votos.

### Elche

Colegio primero, 427 votos.

Idem segundo, 339.

Idem tercero, 215.

Idem cuarto, 273.

Idem quinto, 238.

Idem sexto, 298.

### Crevillente

Colegio primero, 215 votos.

Idem segundo, 285.

Idem tercero, 310.

### Santapola

Colegio único, 111 votos.

Total votos, 5.205.

### Dice El Graduador:

«Visto el giro que han tomado los benaluistas y la *Junta del Terror*, que preside el Sr. Terol, el gobernador de la provincia, poco aficionado al aspecto que vá ofreciendo la lucha, hará un último esfuerzo por ver si puede traerlos á un acuerdo.»

«Cuando concluirá el apreciable colega de hacer castillos en el aire?»

Es posible que nunca.

Ni entre nosotros hay benaluistas, ni *Junta del Terror*, porque desde que se hizo la conciliación, desaparecieron antiguas denominaciones, formando todos juntos y unánimes un solo partido, y desde entonces acá, las cuestiones que ha tenido que resolver nuestro partido, lo ha hecho con el beneplácito de las personas más importantes del mismo, reinando, por lo tanto, entre ellas, la mayor cordialidad y unión, siendo por el mismo motivo absolutamente falso, que el digno señor gobernador civil piense en arreglar lo que está arreglado. La obra de la conciliación, debida en primer término al tacto y relevantes condiciones del Sr. Valderrama, está hoy

más firme que el primer día, en prueba de la solidez de las bases que sirvieron para realizarla y de la buena fé que presidió á tan importante acto.

Mejor fuera y más útil para el partido posibilista, que se ocupara, en vez de inmiscuirse en asuntos ajenos, que no tienen para qué pedir intervención de nadie, en infundir la unidad y respeto debido al jefe de su partido, porque para los posibilistas, que tanto han pregonado su ejemplar disciplina, se ha inaugurado una época de descomposición y decadencia, y por cuanto el acto llevado á efecto en el teatro de la Zarzuela en Madrid, vá teniendo resonancia en las provincias donde hay partidarios del señor Castelar, y en ésta, oímos ayer circular rumores, que no son muy favorables á la identidad de miras y pareceres que han de informar á cualquiera agrupación política.

### Dice La Unión Democrática:

«El Graduador, que siempre negó importancia á nuestro partido, dice ayer que él ha sido el núcleo político más poderoso y más brillante de cuantos en nuestra patria aspiraban á la gobernación del Estado.»

Francamente, esta declaración, en boca de *El Graduador*, es una cosa digna de fijar la atención porque este colega jamás ha concedido á ningún partido, ni hipotéticamente, mayor importancia que al posibilista.

Si fuésemos mal pensados, supondríamos que esto obedecía ya á tomar posiciones, en vista de la tormenta, que se cierne sobre el campo posibilista, pero nosotros no queremos corresponder á *El Graduador* con la misma moneda que suele pagarnos, y creemos que la tal declaración, sin duda, habrá sido mal interpretada por *La Unión Democrática*, y sinó ya verá como aquél sale poniéndole un remiendo para sostener lo contrario, porque se dan casos.

*El Gradaador* en su número del domingo publica un artículo que titula *Contemos*, en el que dice ha de ser con nuestros amigos *implacable y severo*.

Jesús y qué miedo!

En este artículo se ocupa de recordar una fecha que nosotros hemos olvidado, y pasa á comparar cifras de aquél entonces, con los votos obtenidos por los candidatos de nuestro partido en las últimas elecciones municipales.

Hemos de confesar que su *imponente lógica* nos ha confundido; porque es indudable que el que saca, por ejemplo, de su bolsillo una peseta tan solo para pagar una cosa que vale cuatro reales, es según esa *luminosa lógica* de *El Graduador*, porque no tiene ya más dinero, puesto que lo natural es, que cuando uno sale de casa se ponga encima todo el dinero que posee y que luego á cada paso vaya haciendo ostentación de sus caudales.

Nuestros votos no son ni 300 ni 1875; son muchísimos más; los bastantes para triunfar siempre y en todas ocasiones de los posibilistas y cónstele al colega, que nosotros no acostumbramos á sacar del bolsillo más que la cantidad suficiente para cada caso.

Y si somos pocos ó muchos, no son llamados á decirlo aquéllos que rehuyen presentarse en batalla enfrente de nosotros, como lo ha hecho *El Graduador* en las últimas elecciones.

Por lo demás, felicitamos al colega por su *brillante locubración* y sobre todo por *estar fuerte en matemáticas*.

## EGOS LOCALES

Anteanoche tuvo lugar la conducción al cementerio del cadáver de D. Miguel Mira, honrado y laborioso industrial que falleció des-

hacia el Norte, de modo que dá frente al Mediodía.

La primera de sus mujeres se sienta á la izquierda; un poco más bajo sus hijos, sobrinos y parientes de estirpe imperial, de modo que sus cabezas están bajo el nivel de los pies del soberano: los otros magnates se sientan más bajo todavía.

Lo mismo sucede con las mujeres: las esposas de los hijos, sobrinos y parientes del gran Kan se ponen á la izquierda, y más bajo todavía las de los magnates: todos saben el puesto que les corresponde según la voluntad del señor.

Las mesas estan colocadas de manera que él pueda ver todos los convidados, cuyo número es grandísimo.

Fuera del salón comen más de 40.000 mil personas, porque se presentan muchos hombres llevando regalos de comarcas muy apartadas, y además están los que desempeñan cargos en palacio, y los que quieren ver las grandes ceremonias.

En medio del salón se ve un gran vaso de oro de mucha capacidad, y dos más pequeños á los lados.

Del vaso grande se saca el vino para llenar los dos menores, y de estos se escancia en copas de oro, de tan buen tamaño que ocho ó diez hombres podrían saciarse. Para cada dos convidados hay una.

Muchos tienen un vaso de oro, con asa, y éste les sirve para tomar el vino: en las mujeres sucede lo mismo.

Estos vasos son de un precio inestimable y tantos en número, que á no verlo no se creería.

Los coperos y los mayordomos son nobles,

pués de una enfermedad bastante penosa. El Sr. Mira era sumamente apreciado por las excelentes condiciones que en él concurrían y su fallecimiento ha sido generalmente sentido.

Enviámos á su familia la expresión sincera de nuestro sentimiento por la irreparable pérdida que acaba de experimentar.

Una novedad sumamente curiosa tendrá ocasión de aplaudir nuestro público dentro de pocos días. Nos referimos á cuatro toros amaestrados por el inteligente domador señor Díaz, y que por sus notables trabajos han sido muy aplaudidos en cuantas capitales se han presentado.

En la noche del sábado riñeron dos sujetos en la calle de San José, promoviéndose con tal motivo, un fuerte escándalo que terminó con la presencia del jefe de seguridad Sr. Miralles y algunos de los subordinados de éste.

Los contendientes fueron detenidos, ocupándosele un revólver á uno de ellos y una navaja al otro.

El domingo por la tarde se rennieron en fraternal banquete en la bonita finca de recreo que el Sr. Rodríguez posee en la huerta, los directores de *El Graduador*, *El Constitucional Dinástico* y *La Unión Democrática*.

En la mañana de ayer fué herido casualmente en una mano el trabajador del muelle José Compañ, el cual fué curado en la Casa de Socorros.

A muchos de los concurrentes al Teatro-Circo, molesta en gran manera la exigencia de una parte del público, pidiendo que bailen los artistas que toman parte de la compañía.

Este abuso debería corregirse y evitarse, pues además del inconveniente indicado, ofrece el de que no siempre los artistas están en aptitud de acceder á lo que no vienen obligados á ejecutar.

Anteanoche fué curado en la Casa de Socorro por el médico de guardia, señor Sánchez Santana, un sujeto que pocos momentos antes había recibido una herida de alguna consideración, como resultado de una disputa que tuvo con otro individuo en la calle Mayor.

En el tren correo del domingo último, llegó á esta capital procedente de Madrid, nuestro distinguido amigo y querido correligionario D. Blas de Loma y Corradi, con su apreciable hija doña Rafaela, después de haber terminado su misión de formar parte del tribunal de oposiciones para la provisión de algunas cátedras del idioma inglés.

Ayer se cargaron á bordo de un vapor en el muelle de levante gran número de magníficas palmeras con destino á Barcelona.

El celoso y activo presidente de la comisión municipal de ornato, nuestro querido amigo D. Carlos Barrera, gestiona con gran interés la traída de un jardinero inteligente para que reforme y mejore los jardines públicos, en particular los de la Esplanada, operación que facilitará mucho la traída de aguas á dicho paseo que será un hecho en julio próximo.

Nosotros felicitamos muy de veras á nuestro amigo que cada día gana más aplausos del vecindario, que ve con gusto la actividad y excelentes aptitudes del Sr. Barrera.

Hemos tenido una satisfacción al saber que se encuentra bastante mejorado de su enfermedad, nuestro querido amigo particular, don Gaspar Beltrán.

y llevan las narices y la boca tapadas con un paño de oro y seda, para que el hálito no vaya á la comida y á la bebida del gran señor.

Cuando bebe, rompen á tañer muchos músicos que allí hay, y los comensales se levantan, se arrodillan y así permanecen hasta que concluye.

Los magnates y digatarios llevan á sus mujeres con las otras.

Levantadas las mesas entran muchos acróbatas, y hacen toda clase de juegos para divertir á los asistentes.

## CAPÍTULO IX

### ANIVERSARIO DEL GRAN KAN

Lo celebran mucho los tártaros. Nació el gran Kan el 28 de la luna de setiembre, y entonces se hace la mayor fiesta que allí se usa, fuera de la del principio de año.

En tal día se viste el soberano de paño de oro batido, y lo mismo hacen doce mil señores, pero con trajes de seda tejida de oro de la misma forma y color que la del soberano: el cinturón que llevan es también de oro.

Estos vestidos se los regala el gran señor, y entre ellos hay algunos que valen por sus piedras preciosas hasta doce mil piezas de oro: tres veces al año se repite este regalo, cosa verdaderamente magnífica, que ningún rey del mundo puede soportar.

En aquél día todos los Tártaros del mundo y los que gobiernan las provincias le hacen soberbios presentes, dignos de quien los recibe: no falta asimismo quien le regala por obtener un buen empleo.

Para decidir cuál de entre ellos es el mejor,

Le deseamos el más pronto y completo restablecimiento.

Accediendo el señor alcalde de esta capital, á lo solicitado por una comisión de feriantes, ha dispuesto la prorogación de la feria, hasta el domingo próximo, en el que terminará ya de una manera definitiva.

El motivo de la referida solicitud, es el haber llegado varios feriantes, mucho después de principiada la feria, por encontrarse en la de la ciudad de Alcoy.

Sería muy conveniente que el alcalde de esta capital recordara á los dependientes de su autoridad, que procuren guardar lo prevenido con respecto á los perros que vagan por la calle, porque tanto de día como de noche, se ven gran número de éstos sin llevar bozal y acampando por su respeto.

La temperatura vá subiendo y los casos de hidrofobia no son raros por estos países, y sería de lamentar cualquier incidente desgraciado, por guardarse consideraciones en un asunto, que después de todo, no puede perjudicar en nada á los dueños de los perros.

La Caja Especial de Ahorros de esta capital, ha verificado en el período comprendido entre los días 2 de mayo al 8 del mismo, las operaciones siguientes:

487 empeños de ropas, alhajas y efectos comerciales, por valor de 13.963 pesetas.

410 desempeños de efectos análogos, por valor de 9.595 pesetas.

67 imposiciones importantes 3.562'50 pesetas.

19 reintegros importantes 4.360'53 pesetas.

El inspector Sr. Verdú detuvo anteayer á Benito Borrás, con motivo de una confidencia que tuvo, de hallarse complicado en un hecho que puede constituir delito.

Así mismo fueron capturados por el mismo señor inspector cinco individuos por orden del Juzgado de instrucción de esta capital, por suponerseles complicados en la herida causada al Sr. Thous, de que damos cuenta por separado.

Aplaudimos el celo y actividad que desde que tomó posesión de su cargo viene dando pruebas el Sr. Verdú.

Dentro de breves días quedará instalado en el castillo de Santa Bárbara un nuevo pararrayos junto al pabellón del gobernador de dicha fortaleza.

Ayer tuvimos el gusto de recibir la agradable visita de nuestros queridos amigos y correligionarios de Sax, señores D. Joaquín A. Valdés y D. Miguel Torreblanca.

El inspector de orden público D. Rafael Verdú, detuvo anteanoche en la feria á cuatro individuos indocumentados por sospechas de que fraguaban algún robo.

Aplaudimos cual merece el celo y actividad desplegados por los jefes y fuerza del cuerpo de seguridad de esta capital, para limpiarla completamente de gente sospechosa y vagabunda, inspirando esta conducta gran confianza al vecindario, que cuenta con la seguridad de que hay quien vela por sus personas y sus intereses.

Por el Ilustrísimo señor fiscal de la Audiencia de lo criminal de esta ciudad, se ha pedido á la Delegación de Hacienda, copia certificada de los expedientes incoados en la Administración de Contribuciones y Rentas de esta provincia, contra los defraudadores á la hacienda en los artículos de ultramarinos, á

tiene una junta compuesta de doce dignatarios.

No hay idólatra, cristiano, sarraceno ni hombre de cualquier otra secta que no dirija fervorosas plegarias á su respectivo Dios, para que dé larga vida y salud al gran Kan.

## CAPÍTULO X

### LA FIESTA BLANCA

El principio de su año es en el mes de febrero.

Todos lo celebran vistiéndose de blanco, porque tienen á este color como de buen agüero para todo el resto del año.

En ese día, los gobernadores de provincias y dominios del gran Kan le remiten valiosos regalos de telas blancas, piedras y metales preciosos, á fin de que esté bien provisto de tesoros durante el año.

Los magnates, los nobles y el pueblo le ofrecen objetos de color blanco, y después se reúnen para celebrar la fiesta.

Recibe el soberano más de cien mil caballos blancos de mucho valor.

Sobre cada uno de los cinco mil elefantes de su propiedad, todos cubiertos de costosas gualdrapas de oro, bordados de figuras de animales y pájaros, son llevados dos cofrecitos de gran precio, los cuales encierran la vagilla del monarca: después siguen una infinidad de camellos conduciendo los mismos aprestos, y todos desfilan por delante del señor; es cosa digna de verse.

Por la mañana, y así que las mesas están arregladas, se reúnen en la sala de convites los magnates, nobles, astrólogos, halconeros,

fin de averiguar la denuncia hecha por *El Cullerot* en el número correspondiente al día primero del corriente mes.

Ayer estuvo en esta capital nuestro apreciable amigo D. Cristóbal Gironés, juez de instrucción de Dolores.

Se encuentra enferma, la señora de nuestro estimado amigo y correligionario, D. Juan Poveda Escribano. Celebraremos su pronto restablecimiento.

TRIBUNALES

Hoy se verá en juicio oral y público, en la Sala segunda de la Audiencia de la criminal, una causa, procedente del juzgado de esta capital, sobre injurias al ayuntamiento de Alcoy, seguida contra D. Antonio Botella Mataix, estando encargado de la acusación privada, el letrado D. Manuel Gironés, y de la defensa, D. Federico Barrachina.

ECOS DE LOS PUEBLOS

Nuestro corresponsal de Sax, nos remite la carta siguiente:

Sax 8 de mayo 1887.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mi querido amigo y correligionario: Con gran sorpresa he leído una correspondencia de este pueblo que publica *La Unión Democrática* del 4 del actual; sorpresa natural, por cuanto la mayor parte de los hechos que en ella se citan, referentes á las últimas elecciones municipales, son completamente inexactos ó desfigurados.

No es cierto que se hayan eliminado de las listas electorales cuarenta electores como afirma el citado corresponsal.

Tampoco lo es que fueran al distrito de San Sebastián á votar treinta y ocho electores, y resultaran en el escrutinio solo veinte y cuatro. En dicho colegio, como en todos los demás, ha presidido el escrutinio y los actos de la elección, la legalidad y justicia más estrictas, apareciendo en las actas el número de votos depositados en las urnas; de modo, que si esos señores á que alude la carta, fueron veinte y cuatro, esos resultarían en el escrutinio, del mismo modo que si hubieran sido más ó menos.

No contento con estas inexactitudes, el corresponsal cita, como influyendo mucho en la política dominante, al conservador señor Marco, que nada, absolutamente nada tiene que ver con el partido liberal, representado aquí muy dignamente por los señores Valdés y Torreblanca, liberales consecuentes, á pesar de que en dicha carta se llama carlista al primero, sin duda, por alguno que no quiere serlo solo.

En fin, señor director, por el estilo de éstas, son todas las afirmaciones que se hacen en aquél escrito, dictado sin duda por el despecho ó la envidia de alguno, que vé con pena el floreciente estado que alcanza esta población, tanto en su cultura, como en su adelanto material, bajo la actual administración.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Ha sido solicitado el registro de varias pertenencias mineras situadas en término municipal de Aspe, á nombre de D. Buenaventura Bachiller, vecino de esta capital.

Ante el alcalde de Alcoy, se efectuará el día 17 del corriente mes, la subasta pública para el aprovechamiento de leñas del monte Sotarrón.

Ha fallecido la maestra elemental de niñas del pueblo de Pego, D.<sup>a</sup> Lucía Sastre Lucas.

En término de Villena ha sido encontrado el cadáver de un hombre horriblemente quemado á consecuencia de haber caído al fuego, víctima de un accidente que padecía con frecuencia.

D. José Vidal, vecino de Orihuela, ha solicitado la inscripción de varias pertenencias mineras, situadas en aquél término.

En la noche del 6 del actual, fué muerto de un disparo de arma de fuego, el vecino de Villena, Fernando Gutillas Diaz, por Ramón Sáez, el que fué capturado por la guardia civil y puesto á disposición del juzgado correspondiente.

En uno de los montes próximos á Villena, se inició un incendio días pasados, el cual fué sofocado sin pérdidas de consideración.

Le ha sido concedida real licencia por un año, para Almansa, al jefe de la estación telegráfica de Alcoy, D. Emilio Gallego.

Ha llegado á Orihuela, el primer actor don Eduardo Cachet, en cuya población dará una serie de funciones que darán principio el día 2 del actual.

CORREO DE MADRID

CARTA POLÍTICA

Madrid 8 de mayo de 1887.

Señor Director de EL LIBERAL.

Muy señor mío y amigo: Fué la de ayer una de las sesiones más solemnes que el Con-

greso ha celebrado durante la presente legislación. Terminada la discusión de las enmiendas presentadas al artículo primero de la ley del Jurado, debía este artículo ser objeto de votación definitiva. Antes de procederse á ella, el ministro de Gracia y Justicia señor Alonso Martínez, pronunció un discurso notabilísimo que le valió generales aplausos y que produjo favorable impresión en la Cámara. En sus brillantes períodos hizo un completo y acabado estudio histórico y crítico del Jurado, estudio que constituía el mejor prólogo para la votación que inmediatamente tuvo lugar. Todas las fracciones liberales y democráticas del Congreso han votado en favor del artículo, cuya aprobación ha sido sancionada por el voto de más de doscientos diputados, siendo cincuenta el número de los que han votado en contra.

Estos han sido exclusivamente los conservadores, que no han tenido á su lado más voto de procedencia liberal que el del Sr. Espinosa, circunstancia que se ha prestado á no pocos comentarios. Después de esta votación y del luminoso debate que la ha precedido, la institución del Jurado pasará á la práctica revestida de todas las condiciones de autoridad y de prestigio que pueda apetecer el más exigente.

En la Alta Cámara continuaba la discusión sobre la Tratatlantica, pronunciando un buen discurso el señor duque de Tetuán, que ha cuidado mucho de dar á sus palabras un carácter político completamente ministerial, á pesar de haber combatido el punto de vista técnico del proyecto. Fué brillantemente contestado por el Sr. Moret.

El Sr. Sagasta, que ayer por la mañana estaba bastante mejor de su indisposición, después de tomar chocolate ha vuelto á padecer algunos vómitos. Por la tarde ha descansado en la cama, y anoche se encontraba bastante aliviado de su molestia.

Carecen completamente de fundamento las apreciaciones hechas ayer, por un importante diario democrático, suponiendo que el Banco de España no se interesaría en el arrendamiento de tabacos. Lejos de ser así, lo que le ha hecho el viernes último ha sido designar un sindicato que representará al Banco en aquella operación. Concurrirán también á ésta, el Banco hispano-colonial, El crédito mobiliario, el marqués de Urquijo, el marqués de Campo y otros capitalistas.

Están llamando extraordinariamente la atención los indígenas filipinos que vienen á la exposición de productos de su país.

El suceso tiene gran importancia, y toda persona sensata y amante de su país debe procurar que los efectos que se obtengan de la exposición correspondan al porvenir de España en aquel vasto imperio y al alto concepto que aquellas nobles razas han formado siempre de la tierra de Castilla.

Suyo atectísimo,

R. CÁMARA.

DE AQUÍ Y ALLÍ

Los trajes de Mad. de Chambrun

El tribunal de Aix (Francia) acaba de dictar una sentencia que llenará de regocijo á las modistas.

El conde de Chambrún, que vive en Niza durante el invierno con su esposa, había anunciado en 1885, á los proveedores de la condesa que se abstuviesen de suministrarla objetos de tocador y prendas de vestir por valor de más de 250 francos sin autorización marital.

Una modista, Mad. Simón Malvano, prescindió de tal prohibición y confeccionó á la condesa, trajes que importaban 6.500 francos, cuya factura se atrevió á presentar á su esposo.

Esté se negó á pagar la mencionada suma, ofreciendo sencillamente 250 francos.

La modista presentó querrela en el Juzgado municipal de Niza, y después de encarnizados debates resultó absuelto el conde de Chambrún.

Pero Mad. Malvano no se dió por satisfecha y apeló ante la audiencia de Aix, la cual la ha dado la razón.

Considerando, dice el Tribunal, que el deber del marido comprende la obligación de vestir, mantener y adornar á la esposa, procurándole los goces de la existencia, según las condiciones de fortuna, de educación, de rango y de relaciones sociales de los cónyuges;

Considerando que al suministrar á la mujer, sobre todo sabiéndolo el marido, los artículos que necesita, los terceros tratan con ella sin autorización de aquél, y que además proveen al marido mismo, cuya obligación ayudan á cumplir, quedando comprometido respecto de ellos...

Que los trajes en litigio se han confeccionado en el curso de una estación posterior á 1886, para renovar en aquél momento, relativamente necesario, el guardarropa de una mujer elegante y que vive en la sociedad y en una esfera de opulencia que lleva consigo esa necesidad relativa;

Que han sido hechos á la vista y con la aprobación del marido, empleados con su consentimiento, y en el estado de la existencia común de ambos esposos, que han figurado juntos en los salones donde esos trajes adornaban á la mujer en compañía de su marido aprovechándole directamente, puesto que, gracias á ellos, ha presentado á su mujer vestida como convenía á su propia dignidad y á las satisfacciones de amor propio legítimamente ambicionadas por ella...

El conde de Chambrún ha sido condenado, en virtud de estos considerandos, á pagar á la modista 4 500 francos.

El resto de la factura originará una cuenta particular.

Al mismo tiempo declara el tribunal que la prohibición de 1885 dictada por el conde de Chambrún á los proveedores, no es aplicable á la estación de 1886.

Fecundidad animal

Es curioso el estudio que publica la *Revista científica* del doctor Delarnay acerca de la prodigiosa fecundidad de algunos animales.

Una celdilla de *Mycoderma acetii* puede engendrar en veinticuatro horas tres mil millones de celdillas semejantes á sí mismas. Entre los seres inferiores y de organización más sencilla, la fecundidad no reconoce límites. Monsieur Pasteur ha demostrado la rapidez extraordinaria con que se multiplican los microbios.

La mariposa pone de una sola vez 400 huevos y la abeja, 6.000 cada año; la mosca puede producir 80.000; la descendencia del pulgón se eleva á la importante cifra de 45.560.000 á la octava generación.

Los peces ponen huevos á millares: el arenque produce 10.000, la carpa 25.000, el sollo 7.752.600, y el bacalao, por término medio, pone 6.350.000 huevos.

Matrimonio singular

La señorita Sembreuil es una mujer que sabe por donde anda. Necesitaba hacerse francesa, para que las leyes que disponen la expulsión de los extranjeros, en ciertos momentos, no la comprendiese, y ha encontrado un medio sencillo y eficaz.

Va á contraer matrimonio con un francés, y resulta, por su casamiento, considerada como francesa.

Pero como la tal señora es una mujer especial, ha decidido que dotará á su esposo con una renta de 1.200 francos, para que éste abandone por completo sus derechos.

El negocio está concluido; el elegido es un jornalero de San Lázaro, de 73 años de edad.

Mademoiselle Sembreuil no ha visto jamás á su joven marido, y ella declara que no le verá más que un instante... en la alcaldía. El trabajador ha aceptado.

Frailes marineros

Todos han visto ó oído hablar de frailes que se dedican á distintas ocupaciones ó trabajos; pero pocos saben que haya monjes marinos, y que exista una flota tripulada y mandada por frailes. Y sin embargo, así es.

Hay en el mar Blanco una línea de seis vapores que hacen el tráfico entre San Miguel Arcángel y la isla Solovietsk, conduciendo desde los meses de mayo á setiembre, única época del año en que está navegable dicho mar, 30 000 viajeros, en su mayor parte, peregrinos que van á visitar el convento y santuario establecido en la referida isla. Los monjes de este convento poseen y tripulan la flota.

ESPECTÁCULOS

TEATRO-CIRCO

Anoche se presentó por primera vez en el Circo la familia Conti, compuesta de un matrimonio y un hijo; los tres ejecutan difíciles ejercicios gimnásticos en los trapecios colgados á la mayor altura que permite el local.

Estos notables artistas dan á su trabajo gran novedad, distinguiéndose de cuanto hemos visto hasta ahora.

El público los colmó de aplausos merecidos.

También hicieron anoche, por primera vez en la presente temporada, los preciosos cuadros vivos y posturas académicas, las hermosas, Clotilde, Encarnación, Teresina y Eulalia, luciendo sus encantadoras figuras y su gracia sin igual, que les vale gran cosecha de aplausos.

Siguen llamando poderosamente la atención el ventrílocuo Sr. James y los *clowns* Martini que no tienen rival.

El público está sumamente satisfecho de estos espectáculos.

SECCIÓN COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DE AYER

Vapor Unión, c. Boch, de Palma, con efectos.

Id. Cabo Trafalgar, c. Zorrañaga de Cartagena, con efectos.

DESPACHADAS.

Vapor Grao, c. Cano, para Cette, con efectos.

Id. Cabo Ortegal, c. Fano, para Bilbao, con idem.

Coche-correo á los baños de Busot

DE

TOMÁS BAÑULS É HIJO

Sale de la posada de la Balseta, calle de Calatrava, á las dos y media de la tarde.

INTERESANTE

Habiendo dejado de pertenecer á la sociedad Peluquería, titulada «Los Tres Amigos» el socio Juan Alfonso, se ofrece para servirles á domicilio, á sus parroquianos, y al público en general, avisando calle Mayor, núm 5, tienda «La Esperanza».

SALVAD Á VUESTROS HIJOS

DE LOS

ACCIDENTES DE LA DENTICIÓN con la CREMA INFANTIL

DEL

DOCTOR GADEA

Una peseta frasco

Teneduría de libros por partida doble, método Gallur, se halla de venta en las librerías de los señores Carratalá, Martínez sucesor de Gosart y Reus, á 5 pesetas ejemplar.

Para los señores iberos de la capital y demás puntos de España se le hará una rebaja para su comisión dirigiéndose á su propietaria D.<sup>a</sup> Asuncion Carratalá, calle del Cid, núm. 8.

CAMBIOS

Cotización del día de ayer

|   | Fechas | Papel    | Dinero | Obs |
|---|--------|----------|--------|-----|
| Londres   | 90 d.  |          |        |     |
| Paris   | 8 d.v. | 4'94     |        |     |
| Mar. Cete.                                      |        | 4'94 1/2 |        |     |
| Havre   |        | 4'94 1/2 |        |     |
| Madrid  |        | 118      | 114    |     |
| Barcelona                                       |        |          |        |     |
| Cádiz   |        |          | 114    |     |
| Málaga  |        |          | 114    |     |
| Sevilla   |        |          | 114    |     |
| Valencia  |        |          |        |     |
| Murcia  |        |          |        |     |
| Orihuela  |        |          |        |     |
| Descuento por la Sucursal del Banco, 4 por 100. |        |          |        |     |

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO

DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL

Observaciones del día de ayer.

|   |              |
|---|--------------|
| Barómetro                               | 765'72       |
| Termómetro                              | 21'4         |
| Viento                                  | S. E. Brisa. |
| Atmósfera                               | Despejada    |
| Mar                                     | Rizado.      |
| Temperatura máxima del aire á la sombra | 28'4         |
| Idem mínima durante la noche            | 11'0         |
| Irradiación nocturna                    |              |
| Evaporación en milímetros               | 4'29         |
| Lluvia                                  |              |

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santa Beatriz.  
SANTO DE MAÑANA.—San Eudaldo.

DIVERSIONES PÚBLICAS

TEATRO-CIRCO.—A las nueve.—Gran función por los principales artistas de la compañía ecuestre.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DE «LA TARDE»  
Madrid 9 (2 t.)—Monseñor Rampolla será nombrado secretario del Papa.

Ha sido preso en Lisboa el diputado que pegó é insultó al ministro de Marina.

Restablecido Sagasta.  
Madrid 8 (2'15 t.)—La minoría del Congreso portugués abandonarán parlamento con motivo de la prisión de un diputado.

Hoy termina en el Senado la discusión de la totalidad del proyecto de ley sobre la trasatlántica.

El general Salamanca continuará afiliado al partido fusionista

Madrid 9 (3 t.)—Los reformistas acentuarán su oposición.

Hoy comienza la discusión sobre reformas cubanas.

Niégrese próximo casamiento Cánovas.

TELEGRAMAS DEL CASINO

Madrid 9 (6,30 t.)—Romero deja libertad marcharse quien quiera.

Congreso interpelación Cuba.

Sagasta paseo.

Bolsa, 64'30.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «EL LIBERAL»

Madrid 15 (1,45 m.)—Cánovas ha reunido á los diputados conservadores encargados combatir reformas guerra.

Miércoles reunión reformistas; siguen deserciones.

Alicante

EST. TIP. DE ANTONIO REUS

JORGE JUAN, 11 Y 13

# SECCION DE ANUNCIOS

## Calenturas

Cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdidas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las pildoras febrífugo-infalibles de Fernández. Caja de 40 pildoras para las benignas, 12 rs., y de 81 para las rebeldes, 24 rs., y por 2 reales más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden por millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedor y elaborador por mayor, Pablo Fernández, Madrid, plaza la Villa, 4, y Sacramento, 2, y las principales boticas de España. Alicante, Soler y todas las principales boticas.

## APARATOS GASOGENOS

para la obtención de aguas carbónicas y bebidas espumosas

Estos ingeniosos aparatos de uso doméstico, sirven para prepararse uno mismo el «Agua de Seltz» y el «Vino Champagne artificial», cuyas bebidas espumosas son el más grato aliciente de las mesas algo acomodadas. Esto, aparte de que estas bebidas gasífero-carbónicas son siempre recomendables para favorecer las digestiones, calmar la sed, corregir la bilis y curar diversas afecciones del estómago.

Véanse los diversos modelos de aparatos gasógenos que se hallan de venta en la

FARMACIA DE BELLIDO, PLAZA DE ISABEL II

## Agencia general

DE

## TRANSPORTES INTERNACIONALES

Servicio Marítimo directo de Alicante-Valencia á Cette  
AUG. VINYES RESTE Y C.<sup>a</sup>

Tarifa especial para el transporte de vinos á su destino de Paris.—VIA CETTE.

De Alicante bordo á PARIS BERCY } 39 francos, por 1000 kilos —  
De Valencia " " } 7<sup>50</sup> por bocoy  
Vacio retorno

Estos precios se aplican á los envíos embarcados en nuestros vapores y despachados por nuestros agentes:

Sr. D. Enrique Comes, Grao, Valencia.  
Sr. D. Francisco M. Lagujón, Alicante.

De Cette bordo á PARIS BERCY, 32 francos por } 5<sup>25</sup> por bocoy.  
1000 kilos  
De Cette estación, 30<sup>50</sup> francos por 1000 kilos. (Vacio retorno)

Estos precios se aplican á los envíos embarcados á Valencia y Alicante en cualquier buque que sea.

Los precios de la presente tarifa anulan todos los anteriores y no comprenden ni los derechos de Aduana, ni los gastos de seguros (Condiciones generales de nuestra tarifa de Agosto 1886). Cambio de tarifa reservada.

Cette 10 de mayo de 1887 —Aug. Vinyes Reste y compañía.

Juan Martínez Beneyto y Compañía

MADRID.—Fuencarral, 105, segundo, derecha.—MADRID

## El Monitor Español

Guía auxiliar de la Banca, del Comercio, de la Magistratura, de la Administración, de la Agricultura de las Artes, de las Ciencias, de las letras, etc., con anuncios de todas las industrias nacionales y extranjeras para el año 1888.

Valencia, Alicante, Castellón de la Plana  
é Islas Baleares

Precio para los suscritores, 8 pesetas ejemplar.—En venta, 10 idem. No se cobra nada adelantado.—Se remiten prospectos á todo el que lo solicite.—Administración Central, San Fernando, 23, Alicante.

## Depósito

de prensas de hierro para vino y aceite, de velocidad múltiple sistema *Saimain y Frano Españolas*, de quintuple velocidad, con real patente de invención por 20 años.—Estrujadoras.—Descarnadoras de aceitunas (privilegiadas).—Obras de hierro: balcones, miradores, persianas, verjas, etc.—Armaduras metálicas: vigas y jacentas.—Tubos y piezas especiales para agua.—Bombas y norias de la acreditada fábrica de fundición de hierro y bronce de L. Dugros J<sup>no</sup>. de Barcelona.

Representante en Alicante, M. Pacheco Vassallo, Castaños, 20.

## RETRATOS PINTADOS AL OLEO

SE HACEN

de cuatro duros para arriba

Semejanza y baratura extraordinaria

Con una fotografía de toda persona viva ó muerta, se puede obtener un retrato al óleo del tamaño que se pida.

NO SE PAGA NADA ADELANTADO

Nota.—Se hacen dichos retratos al óleo sin molestar á la persona en lo más mínimo y siempre que no sea bien parecido no se paga.

Plaza de San Francisco y Luchana 1, (casa de la Aduaneta).—Alicante.

## Depósito

de básculas de todos sistemas, para almacenes, tiendas, bodegas etc.—Cajas de hierro para caudales.—Bancos para jardines y paseos.—Mesas para cafés y otros varios objetos, de la antigua y acreditada casa de los señores Roca Pares hermanos, sucesores de F. Muller de Barcelona.

Representante en Alicante, M. Pacheco Vassallo, Castaños, 20.

CASA DE COMISIÓN

## CONSIGNACIÓN Y TRÁNSITOS

J. MALUENDA VICENC

EN ALICANTE

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos «cyprien Fabre y compañía de Marsella», se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los transportes directos para Cette, Marsella, París y otros puntos de Francia.

FABRICA DE ESPEJOS

## DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lueas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

LA

## BROMA

Unico punto de venta en Alicante, Angeles, 14, tipografía de Vicente Botella.

Número corriente y número extraordinario.

## Antonio Reus

TIPÓGRAFO

Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, estados, esquelas mortuorias, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Juan, 11 y 13 Jorge

## GRAN PERFUMERÍA

DE

## Antonio Guillén Marín

MAYOR, 16, ALICANTE

En este antiguo y acreditado establecimiento, encontrarán sus constantes favorecedores, un completo y variado surtido en

### PERFUMERÍA

Jabones finos de tocador, con gran variedad en sus perfumes; vinagres, colonias, agua celeste, legítima agua florida, aceites, pomadas, cosméticos, cremas, blancos y rosos para teatro, crema de almendra, especialidad en polvos para el cutis y una selecta variedad en extractos para el pañuelo, distinguiéndose como especialidad, EL BUQUET DEL RHIN.

Agua de quina, Tónico Oriental y aceite de bellotas.

### DENTRÍFICOS

El nunca bien ponderado elixir de los RR. PP. Benedictinos; también la pasta y polvos.

### TINTES

Instantáneos: Dr. R chard, Romana y Cavaar.

Progresivos: Dr. Hamilton, Silviana y Hall.

Elegantes cajas de perfumería y caprichosas polveras.

### QUINCALLA

Bastones, paraguas, sombrillas, quitasoles, abanicos, peines, batidores, cepillos, carteras, petacas, tarjeteros, portamonedas, limosneros, maletas, cabás, bolsas de viaje, silletas, telares y plumeros.

Bisutería, juguetería, corbatas para caballeros.

Gran variedad en caprichosos objetos fantasía para regalo.

## Cepa Condomina

VINO MESA

Precio; 60 cts. botella 3/4 litro. Con casco 85 cts.

PUNTOS DE VENTA.—Pedro Herrero, tienda del maestro Capilla.—Bazar Miró.—Antonio Bernacer, tienda del Gato.—Juan Paredes, restaurant del Casino.—Agustín Irles, San Ildefonso, 10.

SUPERIORES CAFÉS

## DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

ESCORIAL.—MADRID

Aroma concentrado en elegantes botes de 100 y 200 gramos.  
Café molido superior. . . . . á 2 ptas. 400 gramos.  
Puerto-Rico y Caracolillo. . . . . 2<sup>50</sup> — — — —  
Puerto-Rico y Moka. . . . . 3 — — — —  
Moka puro. . . . . 4 — — — —  
Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas.  
Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.  
NOTA. Los botes de CAFE y TAPIOCA de 200 gramos contienen una sorpresa cada uno.

De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias.

Depósito central: PUERTA DEL SOL, 13.

## COLEGIO DE SAN JOSE

Calle de Bailén, núm. 15, Alicante

DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS

Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.

Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

## Almacenes de hierro y ferretería

DE

## HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante

## EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

PRECIOS DE SUSCRICION

En Alicante, un mes, 1<sup>75</sup> pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5<sup>75</sup>.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción y Administración, calle de Calatrava número 7, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan, números 11 y 13.

## NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL

### Elixir Dentífico

DE LOS

## RR. PP. BENEDICTINOS

de la Abadía de SOULAC (Girona)

Prior Dom MACQUELONNE

2 MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880 Londres 1884

LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR

EN 1373 Pedro BOURSAUD

El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie; fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.

Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.

Casa fundada en 1807 Agente General: SEGUIN 3, Rue Nungesser, 3 BORDEAUX

Deposito en todas las Farmacias y Peñías de Francia y Estranjero

